

掲示板法話

# 善正寺だより

〒512-0902  
三重県四日市市  
小杉町1014  
浄土真宗  
本願寺派  
善正寺  
TEL:0593-31-1670  
FAX:0593-32-0733

## 「明日ありと思う心のあだ桜」

いよいよ、本年最後の「善正寺だより」となりました。今年も誠に嘆かわしく、悲しいことが続きました。無差別殺人を犯した犯人が「誰でもよかった」とうそぶき、後からもこんな虚無的な言葉を発する人がどんどん現れるこの時世は、悲しくも切ないことです。

そんな世の中を嘆きながらも、我々人間は「内なる喜び」がなければ生きられない存在ではないかと思います。十月半ば頃、中日新聞「くらしの作文」で喜びのおすそ分けに預かったような言葉を発見しました。タイトルは「小説・親鸞」、投書の主は岐阜県の六十五歳の女性です。

「本紙朝刊小説の『親鸞』に読みほれています。最初、私は親鸞なんてとても無理と思っていた。ところが、毎日読み進んでいくと、とても面白い。すごく引きつけられて感動する。登場人物も生き生きとして、なぜか私の胸に迫ってきます。『親鸞に読みほれている』とは、最大級の表現ですね。長瀬さんという投書なさつた方は長年、祖母や母から念佛生活の大切さを教えてきた」とが

文章からうかがわれます。そして「小説を楽しむことで親鸞が身近になつて毎朝がうれしい秋になつた」と締めくくられています。借り物でない、この人自身の言葉で喜びが語られていることに、感心しました。(傍線筆者)

省みて、自分はこの人のように毎日、小説「親鸞」を真剣に読んでいるだろうか、お恥ずかしい限りです。「小説家といふのは勝手なことを書くなあ、いつになつたら親鸞聖人(幼名・忠範)の得度の場面になるのだろうか」などと評論家の読者でした。しかし、十一月に入り、いよいよ得度の場面になりました。

九歳の春、青蓮院で得度されますが、得度の式は明日にしようとしたが、慈円師が勧めたところ、忠範が歌を詠み今夜のうちに得度したいと願い出たというのが定説ですが、この連載小説において五木氏は面白い創作をしました。慈円師が「明日ありと思う心のあだ桜」と上の句を詠み、忠範に下の句を詠むよう促しました。そこで、忠範が

「夜半の嵐の吹くぞ悲しき」と評し、夜半の嵐の吹くぞ悲しきと続けたところ、「ちと生ぐさい氣もする」と評し、

と下の句を慈円が詠んだ、というのです。「生ぐさい」とは、源氏の流れを汲む忠範が平家全盛の世にあって平家の衰退・滅亡と解釈されかねない歌を詠むことを危惧されたという意味です。それと共に慈円は、彼の歌の才能を「人の心を搖るがす不思議な響きがある」と讃め、僧侶としての大成を予言したのです。眞偽のほどは不明ですが、新鮮な見方に興味がわきます。親鸞聖人への通説的な理解を超えて、悩ましい現代の課題を解く努力を怠つてはならぬと心を揺り動かされました。

「明日ありと思う心のあだ桜」とはまさしく、経済危機に惑う我々のことではないでしょうか?

### ☆行事ご案内☆

#### お内仏報恩講

師走恒例行事、お待ちしています

#### 12月6日(土)夜7時半、庫裡

せんざい、お酒、粗食用意。お誘い合わせてお参り下さい

#### ◇行事予告

除夜の鐘12/31夜11時45分より。誰でもOK

元旦会 1/1 朝9時 新年に家族揃ってお参りを!

報恩講1/11(日)午後・夜、12(月)午前・

午後(仏婦):大畠信隆師(大阪); お非時は11日午前11時

#### ♪三重組コーラス♪

\*12/12(金)午前10時半・陽光苑誕生会慰問23回目

\*12/13(土)夜7時半練習、第2土曜お間違なく!

◇キッズサンガ:12/31除夜の鐘と元旦会(お年玉菓子付)

◇一縁会テレホン法話059-354-14543分間法話聞けます

善正寺ホームページ「三重 善正寺」で検索『新着情報』

『住職と坊守のつれづれ日記』おススメ! ほぼ毎日更新。



鐘つきの子供達ドッジもしたよ



皇帝ダリア



9/19ピアノとフルートのコンサート



垂坂山のカワセミ  
服部香苗氏撮影



知り合いの方が守さんから「NHKラジオの宗教の時間に池田勇輝先生(大谷派)のご法話があるから聞いてみて」とメールが来ました。故松岡ナミさんという念仙者が「ほんに今まで知らなんだ」と唱えてみえた教え歌を紹介されました。紙面の都合で全部は掲載できませんが、その一部を紹介します。「一つには必定地獄と聞きながらううぬぼれ心に騙されて落ちる我が身ということをほんに今まで知らなんだ」。二つには「必定のいのちを持ちながら よもやよもやで日を送る 今宵も知れぬいらとはほんに今まで知らなんだ」「三つは皆さん後生は大事やと他人には言うぞ聞かすけど、や馨の大業といふことをほんに今まで知らなんだ」「四つにはよくよくお慈悲を聞いてみりや助ける弥陀が手を下げて仕させてくれよの仰せとはほんに今まで知らなんだ」「五つにはいつもおれは忙しく浮世話に気が長いかかる横着者といふことをほんに今まで知らなんだ」(後略)  
後半を知りたい方はご報下さい、メールかFAXで送信します。  
特に三つ目と五つ目には坊守としてドキッとして反省させられました。来年こそ仏前のおれはていねいに浮世話はほどほどにして聴聞を重ねたいと思います。夕方5時の鐘つき前には子供達が寺に向けてかけ寄る足音が聞こえます。お寺に縁がなかつた新住人の子供達と合掌をお念佛を唱えます。鐘の音はどこまでも響き渡り和ほ大きな喜びです。12月6日(土)夜9時半お内仏の報恩講どうかお誘い合わせてお参り下さいませ 合掌

平成二十年十二月 善正寺坊守 拝